
技术推广

湖南中泰特种装备有限公司是一家从事高强

高模聚乙稀纤维和军用防弹防刺服制造的高新技

术企业!

!"""

年该公司通过与东华大学杨年慈教

授合作" 成立了企业 #教授工作站$ 和 #博士后

工作站$" 汇聚了全国一批一流的高性能纤维专

家团队" 开展了高强高模聚乙烯纤维的研制与产

业化开发" 从此进入了产学研用相结合的自主创

新之路" 并在高强高模聚乙烯纤维复合材料上实

现了跨越式发展%

自主研发

据了解" 高强高模聚乙烯纤维是目前世界上

强度最高的纤维之一" 在国际上已成为蓬勃发展

的高新技术材料! 高强高模聚乙烯纤维在国际上

只有荷兰 &

#$%

公司'( 美国 &

&'()*+),,

公司'(

中国三个国家实现产业化生产" 全球年产量仅为

-"""

吨左右" 是世界范围内的稀缺物资% 高强高

模聚乙烯纤维具有质轻( 柔软( 高强( 高模( 抗

紫外线( 耐冲击( 耐海水腐蚀等优良性能" 主要

应用于高性能绳( 缆( 索和防护服( 防御装置(

盔甲和防弹类制品%

#高强高模聚乙烯纤维作为一种重要的战略

性高新技术材料" 自上世纪
."

年代以来" 被巴

黎统筹会列入对我国进行技术封锁项目" 按规定

其生产工艺技术不予转让" 产品禁止销往发展中

国家作为军需用品% 我们公司在杨年慈教授的带

领下将中泰
/#

研发成功" 结束了少数西方国家

在高强高模聚乙烯纤维材料领域对我国实行技术

封锁的历史" 也结束了我国警用防弹材料较长时

期内依赖进口的历史%$ 中泰特种装备有限公司

总经理高波介绍说%

据了解" 在杨年慈的带领下" 中泰公司在
0"

余年的时间内" 实现了从纤维到无纬布到系列制

品的产业化" 使中国成为世界上第三个掌握该技

术并能产业化生产的国家% 高性能纤维是军警装

备防护材料" 广泛应用于航空( 航天( 船舶等领

域% 杨年慈主持研发的中泰产品有高强高模聚乙

烯纤维( 防弹衣( 防弹头盔( 高强船帆和渔网(

渔线等%

产业报国

时光回溯到
1...

年" 湖南省临澧太平

村一家化纤厂正苦苦寻找走出困境的方式"

经过一番周折" 厂方找到上海东华大学教

授( 国内著名的高强高模聚乙烯纤维专家杨

年慈% 杨年慈毕生心血倾注在高强高模聚乙

烯纤维领域" 但他一直希望能够有机会走出

书斋" 将科研成果转化为生产力" 实现产业

报国的夙愿% 双方一拍即合" 当年
2

月"

3-

岁的杨年慈辞别家人" 拎着简单的行李" 只

身从繁华的大上海来到偏僻的太平村%

刚到太平村" 杨年慈面对原化纤厂简陋

的厂房和落后的实验条件" 他也在心底问自

己" 在这种环境下能够生产出世界三大高性

能纤维之一的高强高模聚乙烯纤维材料吗)

惟一让他欣慰的是" 在这个小山村里有人知

道 #高分子$%

杨年慈将一间小房子改造成实验室" 没

有设备" 他就根据工艺要求自己动手做" 不

断的重复实验" 不断地调整思路改进工艺"

项目组首先改善了
&$&%

*

45

纤维界面性能" 提

高了与胶粘剂的粘合强度+ 其次" 优化了胶粘

剂" 在提高纤维间粘合力的同时增加层间粘合强

度+ 最后" 完善了连续单取向无纬布的成形技

术% 高强高模聚乙烯纤维的样本终于诞生了% 最

终" 在杨年慈的带领下" 湖南中泰特种装备有限

责任公司实现了高强高模聚乙烯纤维的产业化生

产%

!"".

年" 中泰特种装备有限公司与东华大

学( 宁波大成新材料公司共同完成的 ,凝胶纺高

强高模聚乙烯纤维及其连续无纬布制备技术产业

化及应用开发- 获该年度国家科技进步二等奖%

精品辈出

象牙色( 温润光滑" 感觉与大理石很像" 重

不过
163

公斤" 长方形大小可护胸部" 模样平常%

一发以
-3"

米
7

秒的速度可以穿出人体( 穿透三块

铁板的钢性子弹碰到它" 却只能钻进板里" 拱起

一个微微凸起的优美弧线% 这就是中泰特种装备

有限责任公司于
!819

年
:

月成功研制出的防弹胸

插板" 因质量好( 重量轻( 材质独特被外国客商誉

为 .中国第一防弹胸插板$%

据了解" 该防弹胸插板的主要原材料就是高强

高模聚乙烯纤维制作成的连续式宽幅无纬布" 这种

宽幅无纬布以独特的纺丝技术( 国产原料( 国产设

备实现了完全区别于国外的高强高模聚乙烯纤维生

产工艺线" 中泰公司已经形成了年产高强高模聚乙

烯纤维产品
1388

吨的规模能力% 特别是以中泰博

士后科研工作站为主的科研所和生产车间联动" 开

发出了高质量的防弹胸插板新产品%

据介绍" 中泰公司创新的产品不仅可满足我国

军警防护装备和民用企业的需要" 还外销
-

个国家%

公司今年可实现销售收入
163

亿元% 中泰公司总经

理高波表示" 明年公司在扩大再生产的同时" 还将

推出新的防弹系列产品% 为了让全世界知道防弹产

品中国造的威力" 将在产学研用相结合的自主创新

之路上实现新的跨越%
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东华大学新增 %项上海市
研究生教育创新计划项目
本报讯 近日"东华大学

9

项目入选
!81;

年上

海市研究生教育创新计划项目&第二批'"包括学位点

建设与人才培养模式探索项目***#立足上海经济发

展需求"探讨完善纺织科学与工程学科多元化人才培

养模式$" 专业学位实践基地建设项目***东华大学

环境工程专业学位研究生实践基地和东华大学设计

艺术学专业学位研究生实践基地%

据悉"东华大学迄今已承担上海市研究生教育创

新计划项目
98

余项"其中研究生暑期学校
-

项(研究

生学术论坛
18

项(专业学位研究生实践基地项目
18

项(模式探索项目
9

项(交叉学科平台
!

项(其他创新

计划项目近
18

项% 项目覆盖东华大学纺织( 材料等

#高峰$#高原$学科% !刘畅"

天工大获评首届全国示范性
研究生联合培养基地

本报讯 近日" 全国工程专业学位研究生教育

指导委员会颁发 ,关于公布获得第一届 #全国示范

性工程专业学位研究生联合培养基地$ 荣誉称号名

单的通知-" #天津工业大学*天津纺织集团 &控

股' 有限公司纺织工程领域专业学位研究生联合培

养实践基地$ 被评为全国示范性工程专业学位研究

生联合培养基地%

#天津工业大学*天津纺织集团 &控股' 有限公

司纺织工程领域专业学位研究生联合培养实践基地$

自建立以来" 紧密结合工程硕士培养要求" 以培养

具有创新能力( 创业能力和实践能力的高层次应用

型人才为工程硕士教育培养目标" 通过充分发挥纺

织工程领域的优势与特色" 不断推进人才培养体制

机制创新" 在人才培养和企业创新等方面取得了突

出成效" 已成为我国纺织行业工程型人才和高端应

用型人才的重要培养基地之一%

据了解" 全国工程专业学位研究生教育指导委

员会于
!81;

年组织开展了第一届 #全国示范性工程

专业学位研究生联合培养基地$ 评选% 经评审" 共

有
!-

所院校获得首届 #全国示范性工程专业学位研

究生联合培养基地$ 荣誉称号%

!谢光勇"

荜路蓝缕成就“刀枪不入”
———记高强高模聚乙稀纤维的产业化道路

!

本报记者 温维健

三院士齐聚浙江纺院 支招纺织人才培养
本报讯

.

月
12

日" 中国工程院院士周翔(

孙晋良( 俞建勇走进浙江纺织服装职业技术学

院" 为宁波纺织行业技术创新和纺织人才培养支

招%

在实地参观了设在浙江纺织服装职业技术学

院的宁波市先进纺织技术与服装
<=#

重点实验

室( 时装学院实训室后" 等待三位院士的" 是这

些对纺织人才培养( 产业转型升级路径极度渴望

的校企代表%

#我们与纺织服装学院开展校企合作" 这几

年在我公司工作过的学生不下
;8

人" 但对高技

术人才" 我们仍求贤若渴%$ 中鑫毛纺总经理钟

康明闻讯而来% 座谈会上" 他说出了不少企业家

们的心声%

#对于如何提高人才培育质量" 促进与企业

深度融合" 我还有问题请教专家%$ 浙江纺织服

装职业技术学院党委书记宋富军说" 目前" 学院

在深化校企合作的基础上" 正大力推进和深化国

际化合作办学" 引进国际先进职业教育标准和教

育资源" 充分发扬国际化办学优势" 推进人才培

养模式改革" 不断提高学院办学质量%

校企双方的提问马上有了回应% #对于高职

院校如何发展" 可以参照海外的工程师院校%$

俞建勇院士提议" 在现有的校企合作基础上建立

更加完善的科教( 工学相融合的体系" 以培养工

程师为目标" 让学生在企业获得应用技术方面的

经验" 同步在学校参与教学实践为主题的课题研究"

达到学以致用的高度协同%

#即使是研究生" 这两年愿意到一线生产的也

在逐渐增多%$ 周翔院士同时在东华大学任教" 她表

示愿意把宁波的优质企业介绍给自己的学生%

纺织行业少不了染色工序" 随着环保法的出

台" 对该行业的环保工作提出了更高要求% 座谈会

上" 如何节能减排" 走可持续发展道路成了包括中

鑫毛纺在内的诸多企业又一困惑%

#企业要大力推广中水回用等一些环保项目 "

而在原料前处理环节上" 可以使用低温等物理方法

代替化学品%$ 周翔院士在技术层面的指导得到了不

少企业家的认同% !王国海"

浙理工专家组协助
兰溪市纺织行业!机器换人"

本报讯 近日" 浙江省兰溪市人民政府召开兰

溪市纺织行业 #机器换人$ 启动大会% 会上" 由浙

江理工大学机械与自动控制学院胡旭东教授领衔的

浙江省纺织装备 #机器换人$ 专家服务指导组被聘

为驻兰溪市工作组% 这也是兰溪市 #机器换人$ 活

动中唯一的驻点工作组%

!张琪琪"

湖南工业大学与蝶依斓签约
开发创新布艺产品

本报讯 近日" 湖南工业大学包装设计艺术学院

与株洲蝶依斓布艺有限公司产学研合作签约授牌仪

式举行%

签约授牌仪式上" 蝶依斓董事长周石旺表示"

此次合作本着 #优势互补" 互惠互利" 协同创新"

共同发展$ 的原则" 在科研合作( 信息共享( 技术

成果转化" 人才培养等方面开展深入的合作" 蝶依

斓公司将为湖南工业大学包装设计艺术学院提供实

习实训的平台" 在学院设立 #蝶依斓奖助学金$% 此

次签约
3

年的合作" 蝶依斓将借智湖南工业大学包

装设计艺术学院" 为消费者设计开发更好的产品%

作为合作智库方代表" 湖南工业大学包装设计

艺术学院院长汪田明表示" 蝶依斓布艺是本土企业

的骄傲" 产学研合作是校企合作的必由之路" 也是

教育持续发展的坚实依托" 学院将和蝶依斓一起建

立产学研合作研发中心和实验室" 互相设立产学研

合作基地" 为社会为企业培养更多更优秀的人才%

!宗文"

奇鹰家纺“以才引才”显优势

本报讯 近日"香港理工大

学研究人员开发出了一种 #纺

织电路板$

>?<@A

" 它具备很强

的柔韧性"同时也不惧清洗%

香港理工大学研究人员在

开发
?<@

时"使用一种计算机

针织技术" 并融合导电纤维金

属材料以及传统纤维" 这些材

料就如同普通电路板上的电

路"纤维充当着一种缝合材料"

能够确保所有的电路#各就各位$"同时也可以作为不同电路之间的绝缘体%

研究人员表示"

?<@

电路板可以拉伸(清洗(拼接(编织等"而且这种新

物质有着非常好的抗拉伸性"可将其拉伸
988B

"折叠
188

万次"甚至还可以

经受住子弹的射击% 这种材质有望应用在未来智能手机"可穿戴设备或军用

设备中% !钱明亮"

能挡子弹的纺织电路板

纺织机械吸尘系统新型高效叶轮
内容说明/ 纺织机械吸尘系统的优劣直

接影响到纺织产品的质量" 纺织厂普遍反映

以往吸尘系统吸风量不足"吸尘效果欠佳"根

据纺织行业要求为纺织机械吸尘系统研制新

型高效叶轮%

设计的新型高效叶轮与原叶轮比较主要

特点如下/

16

在安全可靠的条件下"采用闭式

叶轮比原半开式叶轮减少间隙损失" 进一步

提高产品的性能稳定性%

!6

采用机翼型叶片"

比板式叶片流动效率高"气动噪声低%

96

采用

无功率过载叶片出口角" 该叶轮在性能曲线

的最高效率点附近达到电机最大输出功率"

进一步提高静压效率" 减少叶轮出口动压损

失%

;6

叶轮进口采用圆弧形集流器"使叶片进

口流场均匀"降低噪声"提高叶轮效率% 通过

新旧叶轮现场对比测试及试验台试验表明"

新型叶轮的静压效率&有效部分'是原使用叶

轮静压效率的
163!!68

倍" 在相同流量下"噪

声降低
!!9C@

%

经初步调查" 国内纺织行业中正在运转

的粗纱机(并条机(细纱机等"可配换这种新

型叶轮的数量不少于
18

万台 &目前已配用

9888

台'"推广应用节能效果可观"对进一步

提高纺织品质量"具有广阔的市场前景%

合作方式/技术转让

单位名称/福建省科技咨询服务中心

内容说明#采用独特的工艺"开发出纺织浆料专用

的系列变性淀粉" 该类变性淀粉用于经纱上浆能适当

降低
4D=

的用量"减少对环境的污染"并在多家纺织

厂应用效果优良"生产成本大大降低"具有广阔的应用

前景%

项目投资条件及投资额/反应罐"温度(

E&

控制设

备"离心洗涤设备"气流干燥设备等%产品的综合成本/

!!88

元
7

吨"产品的预期售价/

9888

元
7

吨%

成果所处研究阶段#产业化阶段

合作方式!面议

知识产权或已应用情况! 产品已应用于多家纺织

厂#应用效果优良#成本大大降低$

单位名称#华南理工大学

纺织专用变性淀粉

本报讯 江苏奇鹰家纺是坐落

在江苏省泗阳县经济开发区的一家

家纺企业% 该企业有一面特殊的

#人才墙$" 墙上写满企业各类优秀

人才的名字" 其中有东华大学俞昊

教授( 东华大学刘丽芳教授( 国家

#千人计划$ 人才张初阳教授等
3

名领军人才" 这些高端人才目前已

经分别担任公司副总经理( 总工程

师和技术总监等职务%

这么多东华大学教授到企业任

职" 得益于俞昊的牵线搭桥% 公司

副总经理李振清道出了他们引才的

经过% 原来" 邀请俞昊到企业任职

可以说是 #三顾茅庐$

6

当公司董

事长陈太刚在一次人才峰会与其偶

遇后" 得知其手握国家科技进步二

等奖并拥有与企业技术需求相近的

技术专利时 " 先后
9

次登门拜访 "

邀请其将专利拿到公司转化%

陈太刚求贤若渴的真情" 深深

打动了俞昊% 俞昊带着他的技术专

利来到了奇鹰家纺" 先后帮助企业

开发出圣麻纤维( 竹纤维( 再生瓶

片涤纶长毛绒印花毛毯等
3

个新产

品 " 并全部通过省级以上新产品 (

高新技术产品认定" 其中咖啡痰发

热纤维长毛绒印花毛毯荣获宿迁市

科技进步二等奖% 据了解" 在俞昊

积极地牵线搭桥下" 近
9

年先后有

18

名东华大学教授与泗阳县企业开

展合作"

-

名人才入选江苏省领军人

才计划%

!李自强"

中原工学院两项大学生
创业项目获专项资助 &'万元
本报讯 近日" 由中原工学院纺织学院李新娥

老师指导" 王帅等人的创业项目 ,河南菲苒生态纺

织有限公司- 和计算机学院赵慧杰老师指导" 曹奥

林等人的 ,云医疗心电监护系统- 成功获得
!81;

年

大学生创业体系建设引导专项资金扶持项目立项"

项目资助共计
18

万元% 这是中原工学院学生团队首

次参加大学生创业体系建设引导专项资金申请" 并

成功获批%

据悉" 大学生创业体系建设引导专项资金扶持

项目始于
!819

年" 旨在加强河南省大学生创业体系

建设" 推动大学生创业教育及创业实践的深入开展"

引导更多大学生自主创业" 提高创业成功率% 经过

广泛调研( 高校推荐( 专家评审( 实地考察等环节"

河南省高校共有
21

个项目获批为引导资金扶持项

目% !杨为学"

院校资讯


